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令 和 ３ 年 度 第 ７ 回 広 聴 広 報 会 議 記 録 

 

                     広聴広報会議座長  臼澤 勉  

 

１ 日時 

  令和３年 12月３日（金曜日） 

  午前 11時 29分開会、午前 11時 54分散会 

２ 場所 

  議会運営委員会室 

３ 出席議員 

  臼澤勉座長、菅野ひろのり副座長、岩城元議員、米内紘正議員、佐々木朋和議員、 

ハクセル美穂子議員 

４ 事務局職員 

  下山議会事務局次長、中村議事調査課総括課長、大坊政策調査課長、角舘主任主査、 

小笠原主査、八重樫主査、菊池主任 

５ 傍聴議員 

高田一郎議員、木村幸弘議員 

６ 一般傍聴者 

  １名 

７ 会議に付した事件 

 (１) 協議事項 

ア 令和３年度県民と県議会との意見交換会（12月実施分）について 

イ 令和４年度県民と県議会との意見交換会実施方針案について 

 (２) 報告事項 

    傍聴アンケート調査の結果（９月臨時会及び９月定例会分）について 

(３) その他 

    次回の会議日程について 

８ 議事の内容 

○臼澤勉座長 ただいまから、令和３年度第７回広聴広報会議を開会します。 

 これより本日の議題に入ります。 

 本日は、お手元に配付しております日程により会議を行います。 

 まず、１、協議事項(１)令和３年度県民と県議会との意見交換会 12月実施分についてを

議題といたします。 

事務局から説明をお願いします。 

○下山事務局次長 資料１－１をごらん願います。 

盛岡会場について、12 月 13 日月曜日午後１時から、盛岡地区合同庁舎大会議室におい

て、地方で働く魅力と新たな可能性についてをテーマに、移住や起業等により地域に根付

いた活動をしている方や地方の新たな価値の創出に取り組んでいる方々と意見交換を行う
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こととしております。裏面が参加者名簿となっており、ここに記載の６名の方々が出席予

定です。また、各会派等から御報告いただいた出席議員につきましても記載しております

ので、御確認をお願いします。 

資料１－２は九戸会場についてですが、12 月 20 日月曜日午後１時から、九戸村公民館

ホールにおいて、北いわての地域資源を生かした農林水産業・食産業振興についてをテー

マに、県北広域振興圏において農林水産業及び食産業それぞれの分野で活躍している方々

と意見交換を行うこととしております。こちらにつきましても、裏面に計６名の参加者の

方々と、出席いただく議員を記載しておりますので、御確認願います。 

なお、事務局職員は、各会場とも 10名程度同行する予定です。 

意見交換会の進め方につきましては、資料の次第のところをごらんいただきたいと思い

ますが、座長の開会挨拶、出席議員の紹介の後、参加者から取組事例や意見についてそれ

ぞれ３分程度で発表していただき、その後意見交換を行う、そのような進め方を考えてお

り、閉会時刻は、おおむね午後３時としてはいかがと考えております。 

なお、意見交換において、その場で回答できない質問等も出されるかもしれませんが、

その場合は、持ち帰っての後日の回答とはせず、県議会として明確にお答えすることが難

しいことなどを説明し、御理解いただくようにしていただければと考えております。 

資料１－３は、岩手県議会の広報について紹介する資料でありますが、こちらと、いわ

て県議会だより、わたしたちの県議会の冊子を当日配付したいと考えております。 

また、参加される議員の皆様には、それぞれのテーマに関する簡単な手持ち資料を、別

途開催前にお配りしたいと考えております。 

資料１－４は、当日の新型コロナウイルス感染症の予防対策についてです。前回同様に、

参加者には、当日、自宅にて検温していただき、発熱等があった場合は欠席するよう依頼

することを考えております。会場の設営は、極力１テーブルに１人着席するなどの適切な

距離を確保するとともに、１時間に１回程度の換気を行いたいと考えております。 

また、会場では、マスクを着用いただくとともに、希望する参加者の方には事務局が用

意したフェイスシールドを提供すること、入退室時には手指の消毒を行っていただき、意

見交換会開催中の参加者及び参加議員が使用するマイクは、発言者が代わるたび事務局が

消毒することとしてはいかがと考えております。 

傍聴につきましては、昨年度と今年４月には認めておりませんでしたが、昨今の新型コ

ロナウイルス感染症の状況が落ち着いていることを踏まえ、今回は感染予防対策を講じた

うえで定員を 10名として認めることとしてはいかがと考えております。 

また、マスコミは密にならないよう取材位置を限定することと考えております。 

 そのほか、資料１－５として平成 27 年 11 月に定めた、県民と県議会との意見交換会傍

聴要領、資料１－６として傍聴者へのアンケートを添付しております。 

説明は以上です。よろしく御協議をお願いいたします。 

○臼澤勉座長 ただいまの説明に対し、質疑、御意見等はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それでは、県民と県議会との意見交換会 12月実施分については、事務局の
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説明のとおりとしたいと思いますが、よろしいでしょうか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それでは、そのようにいたします。 

なお、今後の新型コロナウイルス感染症の状況によっては、開催を中止することも考え

られますが、その場合の判断については当職に御一任願いたいと思いますが、よろしいで

しょうか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それでは、そのようにいたします。 

次に、協議事項(２)令和４年度県民と県議会との意見交換会実施方針案についてを議題

といたします。 

事務局から説明をお願いします。 

○下山事務局次長 資料２－1をごらん願います。 

本日は、令和４年度の実施方針について御協議いただきたいと存じます。 

まず開催回数についてですが、平成 27年度に当会議で決定した県民と県議会との意見交

換会開催要綱に基づき、年４回開催とし、開催に当たっては、４広域振興圏で１回ずつ開

催できるよう配慮することとしております。 

次に、開催計画についてですが、来年度も、前期と後期の２期に分け、通常分の意見交

換会２回と若者との意見交換会と女性との意見交換会を各１回開催してはいかがと考えて

おります。 

開催時期につきましては、今年度と同様とし、前期に県南地域と沿岸地域で、後期に盛

岡地域と県北地域で開催してはいかがと考えております。開催日については、令和４年度

の議会日程全体の中で調整することとなりますが、前期分については、４月の開催を予定

しております。 

開催区分につきましては、先の広聴広報会議において、高等教育機関と連携した意見交

換会を検討することとされましたので、大学の立地等を考慮し、盛岡地域で若者との意見

交換会を開催することとし、盛岡地域の大学等に在籍する学生に参加いただくこととして

はいかがかと考えております。 

また、これまで県北地域では女性との意見交換会を開催していないことから、県北地域

で女性との意見交換会を開催することとし、地域産業に携わる女性に参加いただくことと

してはいかがかと考えております。県南地域と沿岸地域では、通常分を開催してはいかが

と考えております。 

また、前期分の意見交換会については、先ほど申し上げましたとおり、４月の開催を予

定しておりますので、テーマや開催市町村について、御意見等をいただければと存じます。 

テーマの例につきましては参考１に、これまでの開催状況につきましては２ページの参

考２に、県南及び沿岸のこれまでの開催市町村及び未実施市町村については３ページの参

考３に記載しております。 

本日、いただいた御意見等をもとに開催概要の案を作成し、次回の広聴広報会議にお諮

りしたいと存じます。 



4 

 

資料２－２は、当会議で決定された意見交換会の開催要綱です。 

説明は、以上のとおりです。御協議くださいますようお願いします。 

○臼澤勉座長 それでは、令和４年度の年間の開催計画と前期の意見交換会を分けて質疑、

御意見をお聞きします。 

まず、年間の開催計画についてですが、開催地及び区分について、質疑、御意見はあり

ませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それでは、事務局の説明のとおりとしてよろしいでしょうか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それでは、そのようにいたします。 

なお、詳細は改めて協議することといたしますが、若者との意見交換に係る大学等との

調整については、今年度から始める必要があることから、当職に御一任いただきたいと思

いますが、よろしいですか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 次に、前期分の意見交換会の開催市町村とテーマについてでありますが、

まず、開催市町村について、御意見はありませんか。 

○菅野ひろのり副座長 場所等の確保の問題もあると思いますので、未実施の市町村を優

先して考えていただきながら、調整をお願いしたいと思います。 

○ハクセル美穂子委員 盛岡地域で若者向けの意見交換が多く、そうするとどうしても盛

岡市に限定されてしまうイメージがあるので、盛岡市以外の若者の声も聞きつつ、盛岡地

域でも未実施の町村がないように重点的に実施してもらえればと思います。 

 また、県北地域についても、未実施市町村があれば、なるべく行くようにした方がいい

と思います。 

○中村議事調査課総括課長 前期の確認ということで、県南地域と沿岸地域の開催地のみ

載せておりましたが、後期の分につきましては、改めてその時に開催市町村等をお知らせ

しますので、別途開催地を協議していただきたいと思います。 

○臼澤勉座長 ほかにございませんか。 

   〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それでは、前期の開催市町村については、当職に御一任願いたいと思いま

すが、よろしいですか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それでは、そのようにいたします。 

 次に、テーマについて、御意見はありませんか。 

○岩城元委員 これまでの開催状況ですと、例えば、一戸町だと縄文遺跡群というように

実施地域に合ったテーマが設定されているようですので、そういうところから設定しても

いいのではないかと思います。 

○ハクセル美穂子委員 令和４年度から実施できるかは分かりませんが、意見として述べ

たいと思います。周産期の医療体制について、沿岸地域でも産科医がいなくてということ
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もありますし、平成 30年度に、妊娠についてのテーマを八幡平市で実施していますが、他

の地域の女性の方々が、これまでどのような状況で出産したり、こうであったらよかった

というような、盛岡地域以外の方々の妊娠、出産、子育てに関するご意見が聞けるような

ことを実施していただくのもいいと感じています。 

○臼澤勉座長 ほかにございませんか。 

   〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それでは、今いただきました御意見を踏まえまして、前期のテーマについ

ては、当職に御一任願いたいと思いますが、よろしいですか。 

〔「はい」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それでは、そのようにいたします。 

それでは、令和４年度県民と県議会との意見交換会は、前期分については、ただいま御

協議いただいた内容を踏まえ、開催案を詰めていくこととしたいと思います。 

次に、２、報告事項、令和３年度傍聴アンケート調査結果、９月臨時会、９月定例会分

についてを議題といたします。 

事務局から説明をお願いします。 

○下山事務局次長 資料３－１をごらん願います。 

９月臨時会に係る傍聴アンケート調査の結果について、臨時会につきましては、御協力

いただいた方が２名ということでしたので、説明は割愛させていただきます。 

次に資料４－１をごらん願います。 

９月定例会に係る傍聴アンケート調査の結果についてですが、アンケートは 182 名の傍

聴者のうち、59.9％、109 名の方々にご協力いただきました。主な調査項目と回答内容に

ついては、説明を省略させていただきますが、（５）のその他の自由意見、感想等について、

イの議会運営に関することとして、休憩時間はどのくらいになるかなど具体的な進行方法

について知りたいとの意見がございましたが、議場には、傍聴者に再開予定時間をお知ら

せする設備等がないため、３階の傍聴受付に時間等を記載した用紙を掲出することし、今

定例会から取り組んでいます。 

また、キのその他として、従来は撮影許可を申請した方に交付する傍聴証を１階事務局

で交付していましたが、傍聴受付と傍聴証の交付を一本化してほしいとの意見を受けて、

傍聴証も３階で受け取れるよう、こちらも今定例会から対応しています。 

３の今後の対応についてでありますが、この集計結果を、執行部にも提供して注意喚起

等を図るとともに、事務局内で情報共有し、今後の取組の参考としたいと考えております。 

 また、このアンケート調査結果については、内容的にこれでよろしければ、これまで同

様、全議員に配付し、情報共有するとともに、資料３－２及び資料４－２の詳細版につい

ては、議会ホームページにも公表したいと考えております。 

なお、アンケート調査は、２月定例会においても引き続き実施したいと考えております。 

傍聴アンケート調査の実施結果については、以上のとおりであります。 

○臼澤勉座長 ただいまの説明に対し、質疑、御意見等はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 
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○臼澤勉座長 それでは、このアンケート結果については、全議員への配布等を行うこと

とします。 

 次に、３、その他ですが、次回の会議日程について、事務局から説明をお願いします。 

○下山事務局次長 次回の第８回広聴広報会議の日程についてですが、令和４年度の広報

業務の委託に係る具体的な仕様等について御協議いただくため、２月上旬に開催が見込ま

れる２月定例会の 10日前議会運営委員会終了後に開催してはいかがかと考えております。 

 説明は以上です。 

○臼澤勉座長 ただいまの説明に対し、質疑、御意見等はありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 それでは、次回の会議は、２月定例会の 10日前議運の開催が見込まれる２

月上旬に開催することといたします。 

本日、予定された案件は以上であります。ほかに、何かありませんか。 

〔「なし」と呼ぶ者あり〕 

○臼澤勉座長 なければ、本日は、これをもって散会いたします。 

 


